

さて、今回も大好評の坂井先生のコラムの時間です！今回は「いつまでするのか」がテーマです。この「いつまでするのか」は凄く大事ですよね～。僕達でもいつ終わるかわからない事をさせられるというのは物凄く不安ですよね。その“いつ終わるのか”と言うことをわかりやすく伝える為にはどうすれば良いのか？ってことをわかりやすく僕たちに伝えてくれる坂井先生です！(^-^)/

## 第6回 『わかるように伝えていきますか』

### ・いつまでするのか

香川大学 坂井 聰

いつまでするのかということをどのようにして伝えればよいのでしょうか。今回はいつまでするのかを伝えるということを考えてみます。

活動の終わりを知らせるために、視覚的な構造化の考え方を取り入れて工夫することは一つの方法です。授業などの終わりを知らせるために、課題の量で調整するという方法です。課題を進めるにつれてその材料が無くなっている、それが全部無くなると終わりというようにルールを決め、「どれだけするのか」を視覚的にわかるようにするという工夫のことです。写真はその例です。左側にある三段ボックスに今日する課題が入っています。

終わった課題は右側のかごの中に入れていきます。左側の三段ボックスの課題がなくなったら終わりということになります。このような方法は、量が明確な物については有効で効果的です。しかし、活動に

よっては、量を具体物で示すことが困難であるものも少なくありません。例えば、テレビゲームの終わりなどを伝えるような場合などです。「はい終わり」というように伝えるだけで、どのようになったから終わりであるというようなことは伝わっていないことが多いのではないでしょうか。このように、具体物による量が明確でないものについては、「どれだけするのか」ということを伝えるのは難しいということなのです。

このような場合、最も便利な方法は、時間を知らせることです。「あと残り〇〇分」とか「〇〇分までする」というようなことが理解できれば、「終わり」に対する見通しを持つことができるようになると考えられるからです。ところが、時間は目に見えないものなので、それを量として理解するのはとても難しいことです。われわれでも「あと少し」と言葉で伝えられた場合、それぞれがイメージする時間は様々です。時間を量としてイメージするのは難しいということです。そこで、この見えない時間を見るようにし、理解しやすくするための道具として時計があるということです。デジタル時計やアナログ時計を使って私たちは見ることのできない時間を視覚化して、日常生活のなかで活用しているということなのです。

しかし、知的障がいや自閉症のある人のなかには、デジタル時計の数字を読むことができても、それを時間として理解し、それを量として考えることが困難な人や、アナログの時計を見て、短針と長針の位置は理解することができても、そこから時間を読み取ることが困難である人が少なくありません。日常的に使われている時計では、理解することができない人も多いということなのです。

そこで、日常生活で使われている時計からは時間を理解することができにくい人のために、タイムエイドとよばれる支援機器も開発されています。これらを使って時間を量として視覚化し、終わりなどを分かりやすく伝えるようにするのです。では、どのようなタイムエイドがあるのか、次回に紹介しましょう。お楽しみに！！



### 坂井聰先生の紹介

#### (プロフィール)

香川大学教育学部卒業 金沢大学大学院教育学研究科修了、香川大学教育学部附属養護学校など養護学校教諭を経て、現在香川大学教育学部障害児教育コース准教授 1997年 自閉症のコミュニケーション指導で辻村奨励賞受賞(著書)

暮らしの中のコミュニケーション（やまびこの里） クラスルームコミュニケーション（こころリース出版会）  
自閉症や知的障害をもつ人とのコミュニケーションのための10のアイデア（エンパワメント研究所）など